

# CRONICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Sábado 31 de Julio de 1875.

Numero 1662

## ADVERTENCIA.

Con esta fecha hemos entregado á nuestro corresponsal D. José Lopez Cortés, los recibos de nuestros suscritores de provincia cuyo abono termina en fin de Setiembre.

Rogamos á nuestros abonados los hagan efectivos á su presentación, para poder marchar con la misma regularidad que hace diez y seis años.

## La Crónica Meridional.

Para disminuir el hastio que la política produce, vamos á ocuparnos hoy de un objeto de industria que no desagradará á nuestros lectores.

### LA FABRICACION DE LA AGUJA.

La fabricacion de la aguja, única industria que sostiene al importante centro manufacturero de Redditch (Inglaterra), es debida á España. En varios libros antiguos se hace mención de ella, y se refieren hechos que prueban la exactitud de nuestro aserto. Pero si alguna duda pudiera haber en el particular, quedaria desvanecida ante los datos que suministran los archivos del citado pueblo, en los que consta que esta industria fué establecida á principios del siglo XVI por algunos alemanes que la llevaron de nuestro país.

Redditch es una ciudad del Worcesterhire, situada á cuatro leguas de Birmingham, contiene 9.000 habitantes que se dedican exclusivamente á la manufactura de este tan útil é interesante artículo, que envuelve un gran número de procedimientos, todos ellos distintos y complicados. Por esta razon al describirlos, intentaremos el

hacerlo con toda la exactitud técnica que el arte exige, con el fin de que sean bien comprendidos todos sus trámites, desde el acero en barra hasta su terminacion en artículo comerciable.

El primer procedimiento es la conversion del acero en alambre de los diferentes gruesos necesarios á las agujas que se han de producir, operacion que se ejecuta en la tiraduría. Al efecto, el acero se funde en barras delgadas, que se trabajan rollándolas, hasta reducirlas al grueso de un cuarto de pulgada. Hecho esto se trasladan á un aparato que tiene un grande número de agujeros de mayor ó menor, desde el referido cuarto de pulgada, hasta el de un pelo, por los que la barra se va pasando sucesivamente, hasta que queda reducida en alambre del grueso que se desea. Esta operacion se practica en la misma forma que se usa en el tirado de la plata dedicada á los hilillos de oro.

El alambre que se consume en Redditch, se provee á los fabricantes de agujas, por un número de tiradurias dedicadas exclusivamente á este ramo, las que lo entregan adujados en rollos de diferentes gruesos numerados, que corresponden á los de la aguja que se ha de producir.

Es necesario tener mucha inteligencia en el artículo, para no ser engañados en su calidad, baste decir, que el acero que se emplea en esta manufactura, es de un precio que varía desde 70 hasta 800 rs. el quintal. Por esta razon, en todas las fábricas hay un operario especial muy práctico, que se encarga de recibirlos y examinarlos.

El siguiente procedimiento, es el de preparar el alambre, lo que se hace cortándolo en trozos, al largo de una medida marcada para el número de la aguja que se prepara. Los trozos se reúnen, y se forman unos atados, que se sujetan con arcos de hierro graduados. Los atados se llevan al hornillo, y una vez candentes al punto necesario, se sacan y se entregan sobre una plancha de acero con un instrumento adecuado, operacion que tiene por objeto el enderezar los trozos, quitándoles el vicio adquirido en los rollos, por el adujado de la tiraduría. Hay que adver-

tir que estos trozos estan cortados al largole dos agujas, del número que se está elaborando.

A continuacion, se procede á hacer á estos trozos las puntas, operacion que actualmente se ejecuta por medio de un aparato automático ingeniosísimo; que ha reemplazado al método antiguo de hacerlo á la mano, evitando los perjuicios que se ocasionaban á los operarios, recibiendo heridas que por algun tiempo les imposibilitaban para el trabajo. Por medio de esta maquineta, el obrero entra el alambre por un saltador que lo conduce al mecanismo interior del aparato, y lo ajusta en una canalita; en donde es operado por dos pequeñas piedras de afilar que se revuelven rápidamente, haciendole las puntas con extraordinaria precision y prontitud, entregándolas en un receptáculo preparado al efecto.

Convertido el trozo de alambre en un instrumento de dos puntas, hay que hacer desaparecer de su centro, sitio en que se han de estampar los ojos, la capa de óxido negro adquirida en el procedimiento del estregado. Esta operacion se hace en la máquina de espumar; el trozo de dos puntos se fija y pone en contacto con una correa esmerilada revolvente, que le quita la capa de óxido, y lo prepara para la estampacion.

(Continuará.)

## PARTE OFICIAL.

### Dia 27 de Julio.

La «Gaceta» de hoy publica una real orden del ministerio de Ultramar disponiendo que no se dé curso á ninguna instancia que tenga por objeto solicitar el pago por el Tesoro de la Peninsula de los haberes devengados en Ultramar en concepto de anticipo á las cajas del mismo.

El Sr. Estruch y Ferrer ha presentado la dimision del cargo de comisario y vicepresidente de la junta de Agricultura, industria y comercio de la provincia de Barcelona.

## GUERRA CIVIL.

La Gaceta de hoy publica las siguientes noticias y telegramas recibidas referentes á la guerra civil.

Segun la *Dordogne*, los carlistas que acaban de llegar á Perigueux se hallan en un triste estado, y no comprenden allí cómo gentes tan mal equipadas han podido soportar las fatigas de la guerra. Su traje se compone: en unos, de una blusa abierta ceñida por la cintura; otros llevan un traje de punto, gris ó negro. Casi todas las prendas están desgarradas, y cuando por casualidad hay una buena, se halla en un estado de sociedad increíble. Los pantalones son de varios colores, y se ven muchos color grancé, que se creeria haber pertenecido al ejército francés. Se notan, sin embargo, algunos individuos de traje mas cuidado; son oficiales y sargentos de caballeria.

Procedente de Tarragona ha llegado á Barcelona el vapor *Besós* conduciendo á bastantes prisioneros carlistas, algunos quintos y material de artilleria.

El gobernador de Guipúzcoa ha desterrado de San Sebastian, Irun y otros pueblos de la provincia á 1.600 personas consideradas como carlistas, y en las casas de éstos ha dado alojamiento á los liberales que los carlistas han espulsado de los puntos que ellos dominan.

Segun un telegrama de Estella, fechado el 19, las fuerzas del Centro que han conseguido penetrar en Navarra por Navascués son 600 á 700 infantes y sobre 50 caballos al mando del cura Flix.

Las facciones de Alvarez y Adeltado, que están siendo objeto desde hace bastantes dias de una activa é incesante persecucion por parte del general Weyler, han sido desalojadas de Prats de Llusanés, segun los últimos partes recibidos, habiéndose presentado y acogido á indulto algunos de los que forman estas fuerzas carlistas, además de

—849—

permitian las circunstancias, las averías que conocí, empero, ser irreparables en aquel momento, y en medio de los silbidos del viento, del redoblado estampido del trueno, de una atmósfera ya iluminada por la siniestra luz de los relámpagos, ya oscurecida por una nube de sombríos vapores; teniendo á la vista las terribles y sangrientas pruebas del combate que acababa de tener lugar, la tripulacion del crucero inglés se mostró fiel á sí misma y á su antigua reputacion. En medio del tumulto de la tempestad, oíanse las voces de Bignall y de sus oficiales, ya para dar las órdenes necesarias, ya para excitar á los marineros al cumplimiento de su deber. Por fortuna, la lucha de los elementos fué corta duracion; las alas del huracan lo llevaron á lo lejos, dejando á los vientos alisios tomar su ordinario curso, y como la influencia de estos, combatia el impulso dado á las olas por el huracan, el mar pareció entonces mas tranquilo que agitado.

—848—

Casi todos los que habían subido en los aparejos, llegaron á cubierta en tiempo oportuno, pero algunos harto tenaces ó muy acalorados por el pasado combate para oír la voz de su teniente, cayeron agarrándose á los rotos fragmentos de los mástiles, flotaron durante un momento en la superficie de las olas, mientras que el «Dardo», rodeado de nubes de espuma, é impulsado por un viento impetuoso, se alejaba con tal rapidez, que en breve perdió de vista sus personas y sus sufrimientos.

—La mano de Dios pesa sobre nosotros! exclamó el anciano Bignall con voz ronca, mientras que procuraba distinguir á lo lejos á los infelices naufragos.—Teniente Aroca, no olvideis que no son los cañones del pirata los que nos han reducido á tan deplorable estado.

Poco dispuesto á aprovechar el miserable consuelo de su capitán, Wilder desplegó todos sus recursos para remediar, en cuanto lo

—845—

entonces posible extender la vista al derredor del buque.

—En vez del radiante sol y del azulado firmamento, que se veia media hora antes, el cielo se habia cubierto de un inmenso velo negro; el mar reflejaba aquel color siniestro, y aparecia sombrío y amenazador; las olas habían perdido su movimiento regular, y tenían una oscilacion incierta, como si esperasen el impulso de una fuerza que les diese nueva direccion y nueva violencia. Los relámpagos que hendian las nubes, léjos de sucederse unos á otros con rapidez, aparecian con majestad, y brillaban con luz deslumbradora; yendo acompañados del terrible trueno de los trópicos, que puede sin profanacion ser representado por la voz de Aquel que creó el universo, hablando á las criaturas que extrajo de la nada. Por todas partes se veia la perspectiva de una formidable lucha entre los elementos, mientras que el buque del Corsario, vogaba ligeramente ante una brisa



los que lo hicieron en Manresa, que son mas de 140.

Por todos estos se sabe que carecen en absoluto de alimentos, y que en la última jornada, anterior á su presentación, no habian podido racionarse, siendo muchos los que quedaban rezagados, exhaustos de hambre y fatiga. —(Autorizada.)

Segun las últimas noticias, el general La Portilla se encontraba en Urcuz, camino de Lumbier; el brigadier Delatre en Bulo; la brigada Gollfin en Sos (Aragón); el general Jovellar en Mequinzenza; el general Esteban en la provincia de Lérida, con sus fuerzas repartidas en Calaf y Cervera; el general Otal por la parte de Sangüesa y la tinez Campos sitiando á S. o de Urgel.

Por noticias oficiales se sabe que el general Esteban seguía ayer en Pons, donde se le han presentado á indulto muchos individuos de las facciones que batió últimamente en Guaiter. —(Autorizada.)

Correspondencia particular.

Sr. Dr. de la CRÓNICA MERIDIONAL.  
Madrid 27 de Julio de 1875.

Anoche terminó su trabajo la comisión que discutía el proyecto constitucional sin hacer mas que algunas ligeras alteraciones la principal de las cuales consiste en elevar de treinta á treinta y cinco años la edad para poder ser senador.

Esta noche firmarán dicho proyecto todos los comisionados exceptuando los moderados intransigentes y mañana se le llevarán al Sr. Cánovas del Castillo. También discutirán esta noche la proposición del Sr. Casanueva para que se consulte la base religiosa á todos los ex-diputados y ex-senadores que asistieron á la primera reunión del senado.

Con este motivo es casi seguro que asistan esta noche al Senado los moderados que no quieren firmar el proyecto constitucional. Anoche no lo hicieron, pues solo el Sr. Mon como presidente estuvo breves momentos.

La proposición del Sr. Casanueva será seguramente desechada pero los moderados uniculistas no se darán por vencidos y tienen ya redactada la circular que dirigen á los ex-senadores y ex-diputados que aceptan ó aceptaban la legalidad comun constitucional manifestándoles los motivos que han tenido para disentir de sus

compañeros de comisión y no firmar el proyecto constitucional. Es probable que pidan la adhesión á esta circular.

Hay ministeriales que creen convenientísimo para el gobierno que se apruebe la proposición del Sr. Casanueva y que la citada consulta se haga en una forma semi-oficial para aclarar posiciones y despejar los campos cosa muy conveniente cuando se acercan unas elecciones generales.

Para el Gobierno este paso es inútil porque de todos modos creo casi seguro que á los candidatos ministeriales en las futuras elecciones se les exige como he dicho á V. en otra ocasión la adhesión terminante al proyecto constitucional.

Anoche se hablaba ya mucho en los círculos políticos de preparativos para las elecciones empezando por la modificación ministerial. A los moderados de todas procedencias no les inspira gran confianza el Sr. Romero y Robledo al frente del departamento de Gobernación y es natural que procuren por lo menos hacerle pasar á otro ministerio.

Este ministro y el Sr. Orovic asistirán ya mañana al Consejo y si el señor Cánovas entiende que debe hacerse la modificación ministerial inmediatamente propondrá desde luego la cuestión de gabinete que ha de servir para plantearla.

Por mi parte sigo creyendo que la modificación no ocurrirá hasta Setiembre próximo, cuando estén de vuelta en Madrid los Sres. Cárdenas y Ayala, que necesitan ir á tomar baños.

Sigue diciéndose que está pronto de regreso en Madrid el general Jovellar, pero no se sabe aun que día llegará.

Las noticias de la guerra vuelven á escasear y es probable que la primera de verdadera importancia que se reciba sea la rendición de La Seo de Urgel, que el general Martínez Campo debe estar bombardeando en estos momentos.

Antes de las elecciones se harán importantes cambios en el personal de gobernadores civiles, admitiéndoles á algunos la dimisión y siendo otros trasladados. Aunque hay periódicos que consideran inmediatos estos cambios por mi parte creo que no se verificarán sino despues de la anunciada modificación ministerial, y como consecuencia de ella.

L. N.

Respecto de los hechos que se dicen ocurridos en el campo de Gibralt

tar entre fuerzas inglesas y españolas que se han tiroteado, nos reservamos todo detalle y todo comentario, mientras no queden plenamente confirmados. Nos inclinamos á creer que, si algo ha acontecido, habrá sido causa de ello algun alijo, y puede muy bien suceder que todo ello no sea mas que una simple persecución de contrabandistas.

NOTICIAS GENERALES.

«Ahora es tiempo.» se titula un artículo que el «Magisterio Español» escribe excitando al señor ministro de Fomento, á que antes de que comience el nuevo curso y con toda la anticipación posible, complete algunas disposiciones y publique otras que son indispensables para que la enseñanza le deba algo en su regeneración.

Despues de leer el artículo de «El Magisterio Español» en que la menor duda de que nuestro colega no conoce, ni de oídas, al Sr. Orovic, pues de lo contrario, su artículo seria una especie de elegía á todo lo santo para que al señor ministro de Fomento no le pasara ligero por la imaginación ocuparse de la enseñanza, que tan asistida sale de sus manos siempre que de ella se acuerda.

«Ahora es tiempo» termina diciendo lo «El Magisterio Español»; «ahígo será tarde...» No, decimos nosotros; con un ministro como el Sr. Orovic, siempre será temprano para dictar disposiciones y reformas útiles acerca de la enseñanza.

(«La Bandera Española.»)

Por la línea del Norte llegaron esta mañana el señor ministro de Fomento y el director de la línea.  
Pás á trabajar.

Del «Pabellon Nacional»  
Hace ya tiempo se dijo que el primer ministerio de D. Alfonso XI se presentaría al Parlamento tal cual se constituyó, y no hay fundamento alguno que autorice una versión contraria á lo que viene siendo un hecho y lo será indudablemente hasta que las Cortes se reúnan.  
Sonaba el ciego que veía.....

Ha salido de Pau doña Margarita, sin que se sepa fijamente adonde se dirige. Se dice que va á Trouville; pero también es probable que sea á Bayona, donde parece que se encuentra su esposo.  
Los margaritos lo sabrán.

Las autoridades francesas de la frontera están en la actualidad cumpliendo fielmente sus deberes de neutralidad en la cuestión carlista.  
Ya era tiempo.

Dicese que pasan de 500 las solicitudes presentadas para la plaza de verdugo, vacante en la audiencia de Barcelona.

¿Qué seria si se anunciaran las de Ministro?

Versalles, 26 (noche).  
La Asamblea discute la ley de las elecciones de senadores.

Paris, 25.  
Dice la «Liberté» que un sindicato de banqueros franceses ha prestado 38 millones de francos al gobierno de España con un rédito muy moderado.  
Versalles, 26.

El ministro Buffet dice que seguirá el estado de sitio hasta des pues de las vacaciones de la Asamblea y que se haya aprobado la ley imprenta.  
Buckarest, 25.

Las tropas turcas y los cristianos de la Herzegovina se han batido varias veces.  
Paris 22.

Anoche se celebró en la Opera una gran función de gala en honor del sultán de Zanzibar.

El gobierno ha comunicado órdenes severísimas á las autoridades de los departamentos fronterizos de España, para que sean cogidos é internados inmediatamente cuantos carlistas entren en territorio francés.

Versalles 22, (noche).  
Asamblea Nacional.—Despues de una larga discusión, se aprueba por 170 votos contra 155, una proposición del señor Malatre modificada, suspendiendo las sesiones de la Cámara desde el 4 de agosto hasta el 4 de noviembre.

GACETILLAS.

«No formarse pollas!»—Continúa concurrendísima la novena que todas las tardes se celebra en la ermita de S. Cristóbal y el domingo á las seis de la mañana se cantará una misa solemne con acompañamiento de piano, á cuyo acto se han brindado varios jóvenes que proporcionarán un conjunto de voces que realizarán á aquella fiesta religiosa.

Creemos que la concurrencia será inmensa puesto que á los encantos que ofrece aquel pintoresco sitio para un paseo matinal, se unirá el de presenciarse un acto religioso tradicional en nuestro pueblo.

«¡Mamacón!»—Antes de anoche pasamos un rato delicioso en el Malecón, á donde concurren encantadoras pollas y aceptables jamonas que obligadas durante el día á ocultarse en sus apartados salones de los abrasadores rayos de Febo llegaban á aquel espacioso sitio á respirar las vivificantes brisas del azul Mediterráneo.

La banda del Municipio, habilmente dirigido por el inteligente Sr. Campra amenizó durante algunas horas aquel paseo nocturno, ejecutando piezas de esquisito gusto. ¡Cuan pronto pasan las horas felices!

«¡Todavía!»—Corre muy válida, en algunos barrios de esta población, la noticia de un caso estupendo que tiene asombradas á las gentes sencillas é ignorantes, ávidas siempre de todo lo sobrenatural y extraordinario.

bajada de las nubes, que sus velas se hallaban aferradas, y que su tripulación se ocupaba con actividad en reparar las averías que sufría durante el combate.

No habia un momento que perder para imitar el ejemplo de los prudentes piratas; la proa del «Dardo» pudo ser virada feliz y rápidamente, en una dirección contraria al viento, y mientras empezó á marchar en igual dirección que el «Delfín», tratóse de atar á las vergas sus desgarradas y casi inservibles velas. Sin embargo, habíase perdido un tiempo precioso mientras el humo habia envuelto el buque, y era ya imposible recobrarlo; el mar cambió de color, en vez de un verde oscuro apareció de una deslumbrante blancura, y en aquel momento oyéronse los bramidos del huracan, que llegaba á través de las olas, con violencia irresistible.

—A prisa, camaradas! gritó el mismo Bignali; aferrad las velas, todas! no dejéis al viento ni un solo trapo!—Vive el cielo! te-

niente, este viento no es cosa de juego; alertad á la gente; habladles.

—Cargad las velas! gritó Wilder.—Si es tarde, cortadlas!—S ríos del cuchillo y de los dientes!—Bjad todos!—Aprisa! bajad!—O va en el o la vida!

Los marineros observaron algo sobrenatural en el acento del teniente, el cual habia presenciado tan recientemente una catástrofe semejante á la que de nuevo le amenazaba, que quizás este recuerdo, daba á su voz un tono de horror. Unos veinte marineros bajaron rápidamente á través de una atmósfera tan espesa que parecia sensible al tacto, como una bandada de pájaros volando con todas sus fuerzas en dirección á su nido; su precipitación no fué inútil, pues los masteles de Juanete, privados de sus aparejos y vacilantes por numerosas averías, cedieron al furor del huracan, e yeron uno despues de otro, quedando únicamente en pié los tres palos mayores, pero desnudos y casi inútiles.

Sin embargo, mientras que desaparecia un peligro á los ojos de los marineros del «Dardo», otro no menos temible debía llamar toda su atención. Todo recuerdo de la generosidad del Corsario, todo sentimiento de gratitud, se habia borrado del ánimo de Wilder, absorto enteramente por el poderoso orgullo de su profesión, y por el amor de la gloria, inherente siempre á un guerrero, al contemplar los mástiles intactos del «Delfín» que las bilas y el rayo parecían haber repetado, y el buen orden de todos sus aparejos, libres al parecer de toda avería. Djérase que un hechizo protegía aquel buque, ó que algun poder sobrenatural veía por su seguridad en medio del furor de la pasada tormenta, pero imparcial, reflexiones, hechas con mayor sangre fría, le obligaron á confesarse á sí mismo, que la vigilancia y prudentes precauciones del hombre extraordinario no solo dirigía al parecer los movimientos de la nave, sino que también dis-



Cuentan que una pobre muger dió a luz un niño hace pocos días y habiéndola preguntado una vecina a que hora nació el parvulito contestó que a las doce, a lo cual replicó el recién nacido: no eran las doce sino la una. Asombradas ambas mujeres retrocedieron espantadas y se añade que la madre está moribunda a consecuencia del susto y la sorpresa.

Aconsejamos a los incautos que no escuchan boberías; que son un insulto al buen sentido, puesto que esta versión no reconoce otra causa; que no suelto que publicamos días pasados sobre este mismo asunto y que había ocurrido en una capital de los Estados Unidos.

**Procedimiento.**—Se ha ensayado con éxito en París un procedimiento sencillo para detener los caballos desbocados, que consiste en una cortina ó tejido de malla arrollado en un travesaño por cima de la frente de los caballos, y que baja rápidamente delante de ellos con solo tirar de un cordoncillo el conductor. En una carrera de gran velocidad ha sido detenido por este medio cuatro veces un carruaje de dos caballos.

**Siniestro marítimo.**—El jueves por la tarde a las siete embarrancó, en la playa de Levante y sitio conocido por «La Tumara» el bergantín noruego «Johan Ludwing» que procedente de Génova se dirigía a Bergen.

Los vapores remolcadores «Hércules» y «Lion Belge» fueron al sitio del siniestro a prestarle auxilio, lo que rehusó el capitán, y a la una, después de media noche, el bergantín salió a flote siguiendo su viaje sin tocar en Gibraltar.

**Que se quite.**—Acaba de darse el primer paso para el desarme general, tan suspirado en Europa. Juan II, príncipe soberano de Liechtenstein, ha accedido a las instancias en que los quince sabios que constituyen el Parlamento del país le piden que los soldados trocaren el fusil por el arado, y en su consecuencia ha disuelto el cuerpo de carabineros de 90 soldados y un trompeta, pasando el teniente jefe a ocupar las funciones de bastero del príncipe Liechtenstein.

**En una calle:**  
—Serenó, ¿sabe usted qué hora es?  
—Espere usted que voy a cantarla.  
Las oooo, oooo, oooo...  
—Muchas gracias, sereno.  
**Fraternidad.**—Le ha sido regala-

do al señor ministro de la Guerra un fusil de nuevo sistema, procedente de Inglaterra, con el que se pueden hacer hasta diez y nueve disparos por minuto.

Todavía esto es poco. La humanidad se resiente de la falta de una máquina de guerra que a cada disparo además de arrojar un diluvio de balas de a 500 libras, estas vayan acompañadas del cólera, tifus, viruelas, etc. etc.

¡Qué afán por destruirse!  
Amamos los unos a los otros.  
Tentería.

Mataos los unos a los otros, debió decir el que se sacrificó por sus hijos, según la prisa que nos damos para inventar y ensayar máquinas mortíferas.

**Cosas de los carlistas.**—De una alocución de Perú:

«Replegados, sin que el enemigo osara molestarnos, conservando el terreno conquistado, después de causarle numerosas bajas, nos retiramos tranquilamente»

Corrien lo diez leguas por minuto.  
Tranquilidad carlista.

—En Cantavieja colocaron los carlistas un cañón en un tajo. Este se hundió y hubo de sus resultas algunas desgracias.

—Mi general, si no alcanza un cañonazo ¿qué hacemos?

—Tirar dos.

Esto prueba que los artilleros del Pretendiente son de grueso calibre.

**En la estación de Norte:**

Un viajero que viene de Santander:

—¡Qué «ganados» los de Santander!

amigo mío.

Al decir esto echa mano al reloj; no lo encuentra, y prosigue:

—Y ¡qué «perdi los» los de Madrid!

**Casacas del aguila.**—Están dando los mejores resultados las que se espentan en la botica del Sr. Moya Lopez, calle de Florida Blanca núm. 2.

Las diferentes clases y el buen gusto de estas bebidas refrescantes, han hecho que acudan a dicho establecimiento infinidad de personas en busca de tan necesario como útil refresco para la estación presente.

Nosotros la recomendamos al público, seguros que como nosotros saldrán complacidos de las ventajas que reportan de tan útil como agradable refresco.

**Plaza de Toros.**—El día 1.º de

Agosto a las 6 de la tarde se subastará en la plaza de toros, el ambigü que se tiene por costumbre establecer a la entrada de la puerta de la sombra, para la venta de dulces, refrescos, agua etc. en las tardes de los días 21 y 23 de dicho mes, en que tendrán lugar las dos corridas de toros.

Será adjudicado al que mejores proporciones haga.

**Genoa.**—Los señores don José M. Goloy y don José Manzano Poragalo, han establecido una agencia general de negocios en esta Capital calle Real número 41.

Se encargan de toda clase de asuntos en las oficinas públicas y particulares y cuentan con los elementos necesarios al efecto.

La base de sus operaciones será la actividad, la inteligencia y la buena fe, y los honorarios serán convencionales, según la índole de cada asunto.

**Charada.**

Si en la primera y segunda, me sirven el terciá malo pongo la primera y cuarta de cuatrocientos mil diablos; y asien lo furioso el todo, contro la pared lo estampo.

Solucion de la anterior: *Camisa.*

**CUERPO NACIONAL DE INGENIEROS.**

Relacion de las operaciones facultativas que se practicarán por esta dependencia en los términos y períodos anotados a continuación.

Desde el 3 al 10 de Agosto.

Demarcacion, núm. 8217, Buen Consuelo, paraje, La Marina, Cerro Bajo, término, Cuevas, interesado, don Pedro Martinez Valero, vecindad, Cuevas.

Idem, núm. 8259, Espartero, paraje, Cerro bajo de los Pinicos, término, idem, interesado, don Ramon Garcia Camacho vecindad, Almería.

Idem, núm. 8260, Encarnacion, paraje, id., término, idem, interesado, el mismo, vecindad, idem.

Idem, núm. 8231, Nuestra Señora del Amparo, paraje, Cerro Bajo, término,

idem, interesado, don Manuel Martinez Gil, vecindad, Cuevas.

Idem, núm. 8363, Union de Cinco, paraje, Cerro bajo de los Pinos, término, idem, interesado, don Ramon Garcia Camacho, vecindad, Almería.

Idem, núm. 4654, Santo Domingo de Alarcón, paraje, Barranco de la Fuente del Alamo, término, idem, interesado, don Domingo Alarcón Perez, vecindad, Cuevas.

Idem, núm. 8050, San Espiridion, paraje, Cerro Bjo, término, id., interesado, don José Spencer y Sanchez, vecindad, Almería.

**ANUNCIO.**

Se ofrece a partido a mina RL HA. La 230 situada en el barranco del P. y, término de Hu real. Está demarcada su propiedad, y tiene abiete toso sobre cinco metros de galería de vara y media de anchura y una y tres cuartas de alto, habiendo cortado a los 40 metros una quebrada con incisiones de mineral y a los 65 un cajón con as cenizas y terrenos en que se han presintido los metales en las demás minas de las Víboras.

Los que deseen hacer proposiciones pueden presentarlas casa del Presidente don Ramon Ledesma calle de Arce núm. 5, donde se les facilitarán las demás noticias que necesitan y persona que los acompañe para reconocer la mina caso necesario.

**¡¡¡A COMPRAR ABANICOS!!!**

En el establecimiento de D. José Pujol, calle Real, núm. 19, se acaba de recibir una buena partida de ellos procedentes y legítimos del Japon, y se venden al ínfimo precio de ocho reales u o los de vitela blanca, y a diez los encarnados.

Los varillajes y vitelas de esta clase de abanicos s todo de madera y su construcción muy esmerada.

**A LOS EMPORRONADORES DE UVA.**

Depósito de aserrín de corcho de superior calidad sin mezcla por cuenta del fabricante D. Francisco Guzman.

Daán razón Paseo del Malecon, número 22 2.º

**DIARIO DE ALMERIA**

**Santo del día.**

Sábado.—San Ignacio de Loyola.  
Sale el sol a las 4:14 de la mañana.  
Pónese a las 7:25 tarde.  
Sale la luna a las 10:5 n.  
Pónese a las 9:21 m.

**Efemerides.**

1067.—Conquista de la ciudad de Braga por el rey D. Garcia.

**Recaudacion del día de ayer.**

	Pts.	Cént.
Fielato de Granada	299	61
Idem del Puerto	683	98
Idem de la Vega	253	05
<b>Total.</b>	<b>1236</b>	<b>65</b>

Almería 29 de Julio de 1875.—El Alcalde, Oña.

**DIRECCION ESPECIAL**

**de Sanidad marítima de Almería.**

Nota de los buques entrados en este puerto en el día 29 y los despachados en el mismo.

**ENTRADOS.**

De Adra, goleta española Isabelita, patron Juan Cuonca.  
De Cartagena, vapor il. Segovia, capitán Nuchera.

**DESPACHADOS.**

Para Málaga, laul San Joaquin, id. patron Tomás Pascual.  
Para Itaquías, id. id. S. Joaquin, id. Manuel Pomares.  
Para Iden, vapor Segovia, id. patron José Nuchera.  
Para Adra, balandra Mercedesitas, español, patron Francisco Rivera.

**EDICTO.**

Don Mariano Martínez Carrasco Juez de primera Instancia de esta capital y su partido por S. M.

Por el presente se saca a pública subasta y por término de ocho días el lote de madera que a continuación se espresará tasado por peíto competente, a instancia de don José María de la Fuente, Capitán del Bergantín Goleta «Moises» surto en este puerto por arrabada forzosa para con su producto atender a la reparación de dicho Buque y demás necesidades para continuar su marcha.

Trecientas cuarenta y dos tablas de doce palmos y seis pulgadas a tres reales treinta y tres céntimos cada una.	284	71
Cincuenta y nueve tablas de doce palmos y nueve pulgadas a cuatro reales noventa y tres céntimos cada una.	73	60
Seiscientos ochenta tablas de ocho palmos y nueve pulgadas a tres reales treinta y tres céntimos cada una.	563	10
<b>Total.</b>	<b>924</b>	<b>47</b>

De forma que asciende el total a novecientos veinte y cuatro pesetas cuarenta y un céntimos habiéndose fijado para su remate el día cinco de Agosto próximo venidero y hora de las nueve de su mañana en la sala Audiencia de este Juzgado. Y para la comur inteligencia y concurrencia de licitadores se fija el presente en Almería a veinte y seis de Julio de mil ochocientos setenta y cinco.—Mariano Martínez Carrasco.—Por mandado de S.S. Juan Antonio Gomez. 8-4

**CAFE SUIZO.**

El dueño de este establecimiento que no perdona mejor ni sacrificio alguno por presentar a su constantes favoradores cuantos adelantos se conocen en el ramo de helados, ha traído un estensola variado surtido de frutas de América y natural, sirviéndose desde el domingo 21 del corriente en dicho café se beben de *gambiana zapote pistachis, piña, plátano, anana, turrón, napolitano, moscatel* y otros, todos nuevos y confeccionados por el inteligente maestro Antonio Amate que con tanto esmero viene sirviendo esta repostería.

Truamante y para mayor comodidad del público, desde dicho día, se servirán las tan acreditadas gasosas de la fábrica del Aguila, en el gantes sifones de colores, traí los espresamente por el dueño del establecimiento.

Para evitar los entorpecimientos que se observan en los helados que se sirven para a calle, hay dos mozos del cajón espesamente para el servicio de las casas particulares.  
Tambi n se venden latas de conservas de frutas de América, y cuantos licores se conocen del reino y extranjero.

**TINAS DE ZINC A VAPOR**

**PARA BAÑOS.**

Se alquilan y se venden a precios muy equitativos.

Tambien hay vapores sueltos para lias.

Calle Real núm. 10.

**AVISO.**

En el establecimiento de D. Juan Palomar, calle de las Tiendas, acaba de recibirse buen surtido de alpiste, cocos y pastas catalanas, que todo se venden a precios convenientes.

**AVISO A LOS INGENIEROS Y ENAYADORES.**

En el establecimiento relojería de don David Hippolito, hay a la venta, una balanza de precisión para ensayos de plata, donde pueden verla los aficionados é inteligentes.

**Seccion Comercial.**

	Reales.
Trigos	45 á 55 fanega
Cebada del país	19 á 24 »
Id. navegata	» á 28 »
Miz del país	35 á 40 »
Garbanzos	120 á 160 »
Harina de primera	
—Santander	21 á 22 arb.
Id. de segunda	20 á 21 »
Id. de segunda flor	» á 22 »
de Málaga	
Id. del país (Alhóndiga)	» á 49 »
Bacalao noruego superior	42 á 44 »
Arroz	20 á 21 »
Azúcares terciadas blancas	52 á 54 »
Id. morenas quebradas	46 á 50 »

**PLOMOS.**

Pomos de primera, 94 qtl.  
Id. id. en barriles de 12 arb. 93 id.

**ALMERIA.**

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.



PRECIOS.

Los señores suscritores, 6 céntos, de peseta línea.  
Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntos.

# DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de línea los ponemos en la tercera plana, á doble precio.

**LA REVALENTA ARABIGA**  
**REVALENTA ARABIGA**  
 A LOS NERVIOS, HIGADO Y RÍÑONES  
 HIGADO, VEJIGA, MEMBRANA MUCOSA  
 ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE  
 26 AÑOS DEL MEJOR ÉXITO. 75.000 CURACIONES ANUALES  
 DU BARRY Y CIA, CALLE DE VALVERDE MADRID

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas, palpitations, diarreas, pinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agrietas, calambres, espasmos é inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, estorzo, tisis (consunción), herpes, erupciones, decaimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palidices, supresiones, hidropesías, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.

Es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y conso lidando las carnes. Ella economiza 50 veces su precio en tres remedios, y nutre más que la preparación más económica.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Cartificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor Acentual de Medicina y Cirujía, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba Médico de su Benef. prov. y del Ferrocarril de Mérida á Sevilla, etc. = Cartificado con el uso de la Revalenta Arabiga he obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zapino, empleado, hoy electo administrador de la Alhama de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramón Alonso, joven de 20 años, que sufre meses hace, una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873 — Dr. Manuel Saenz de Tejada.

era núm. 86.174. Pronnett (prés Mondovi.) 23 de Octubre de 1866.  
 Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, después de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningun achaque propio á mi edad de 84 años. — Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Resumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso éxito en mis viajes á pie bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquean. — Autorizo á Vd. para que dé á esta declaración toda publicidad que le convenga, su atento y etc.

Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Pruaetto. — (Departamento de Mondovi, Piamonte, Italia.)

Cura núm. 87.421. — Herpes. — Valencia 14 de Setiembre de 1873. — Una amiga mia padecía herpes muchos años, ha sido curada perfectamente con la Revalenta Arabiga. — Juan Batllori, fabrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 48.014. — La Sra. Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago; decaimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.  
 Muy Sras. mios: tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arabiga al Chocolate, ha curado radicalmente una erupción cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazón intolerable que experimentaba. Sirvanse mandarme, todavía treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta.

Sitio de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.  
 Muy señor mio: Aquejado de una parálisis que me habia privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de la Revalenta Arabiga, deshaciendo todo otro tratamiento de curación. Transcurridas algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos remos.

Por lo que hago á V. presente mi agradecimiento. Lan, Pére.  
 Cura núm. 58.421. — La señora Maria Joly de cincuenta años de un reñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, esdusaos, vientos, náuseas, vómitos, y después de haber llegado á tal estado de debilidad que no podia moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.421. Señor M. A. Spataro de un reñimiento inveterado de nueve años declarado incurable por los primeros médicos.

Cura núm. 69.913. La sor Julia de un neuralgia á cabeza de cuatro años

Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una consunción pulmonar con tos vómitos y reñimiento de 25 años.

Cura núm. 78.334, del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado coreas, tumor y vómitos.

Cura núm. 62.476, del señor Cura Comparat, de 18 años de gastralgia, de debilidad del estómago y de los nervios, debilidad general.

ALMERIA. Antonio Vivas, Farmacéutico.  
 ancisco Gonzalez Garbin, Ultramirinos, calle Real 77  
 Francisco Semahano, Confiteria Sevillana.



## LA PRIMITIVA.

### EMPRESA DE CARRUAGES DE LUJO.

PARADA.—FONDA DEL SIGLO.

Se admiten abonos á precios equitativos, durante la temporada de baños.

Para los avisos dirigirse á la imprenta de este periódico.

La misma empresa dispone de una preciosa VICTORIA de lujo para paseo, y admite abonos para dias fijos.

### POMADA TANICA

Devuelve á los Cabellos blancos su color primitivo sin tenerlos. Los médicos la recomiendan como la mejor. 26 r. franco-española, Sordo, 34; Paris, FILLIOL et ANDOQUE, 47, r. Vivienne, Madrid, Agencia del Dr. NYSTEN para curar todas las enfermedades de los cabellos. — Precio 14 rs. — Paris Filliol et Andoque.

### POMADA con ALQUITRAN y QUINA

### ENOLATURO REGENERATIVO

DEPURATIVO DE LA SANGRE, DEL DOCTOR PADRO.

Este maravilloso medicamento es el mas eficaz para la pronta y radical curación de todas las enfermedades de la piel, y las que reconocen por causa un vicio de los humores, como los herpes, el venéreo, las llagas, las escrófulas, la sarna, curación de los ojos, etc.

En Almería, Gomez Talavera.



Hallar el medio de purgar durante algunos dias, algunas semanas y, si necesario fuere, durante algunos meses, sin debilitar el enfermo ni turbar sus funciones digestivas, tal es problema sentado y resuelto por el Doctor Dehaut.

Contrariamente á otros purgantes, las Píldoras Dehaut no producen buen efecto sino tomadas y digeridas con la ayuda de buenos alimentos y de bebidas fortificantes (té, café, vino, buena cerveza, buen caldo). Para purgarse con estas píldoras, cada cual elegirá la hora y la comida que mas le convengan segun sus fuerzas, su apetito y sus ocupaciones. Una alimentación confortante compensa enteramente la debilidad producida por la purga, y por esto facilmente se decide uno á purgarse tan á menudo como lo exige el restablecimiento y la conservación de la salud.

Desde luego se vé que administrada así, la purga constituye un medio de curación eficazísimo contra un gran número de enfermedades en que son ineficaces las purgas poco frecuentes é interrumpidas.

El sistema del Doctor Dehaut se halla espuesto con la mayor claridad y muy detallado en su *Manual de medicina higiénica, cirugía y farmacia domésticas*, en un volumen en 8º de 400 páginas, obra escrita especialmente así para las personas de la alta sociedad como para las menos instruidas. Unas y otras comprenderán facilmente las esplicaciones dadas sobre las causas que producen las enfermedades, y el empleo de la purga en todos los casos que la requieren. Continúe tambien las recetas de medicamentos no purgantes que con buen éxito ordena habitualmente el autor. Este precioso libro, que debiera poseer toda persona cuidadora de su salud, se vende en todas las librerías al precio de 3 reales; pero, los farmacéuticos depositarios de las Píldoras Dehaut están autorizados á dar gratuitamente un ejemplar á toda persona que hace uso de este remedio.

En Almería, Gomez Talavera.

de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y agua: su furiosa sin lograr su curación, 16 reales bote Esencia y 16 rs. bote Pomada.

Depósitos generales: Barcelona, botica de Borréll Hermanos, calle Conde de Asalto núm. 52. Almería, botica de Moja Lopez.

### LA HORTELANA.

Polvos febrífugo-infalibles de F. Fernandez y Lopez, sucesor de los confccionadores, sus tíos, D. Hermenegildo Lopez y doña Dolores Garcia.

Curan radicalmente las tercianas, cuartanas y cotidianas.

Depósito Central en Sevilla, Maese Rodrigo 38, frente al Seminario. En Almería, Farmacia de D. Antonio Vivas. En Mojácar, D. Nicolás de Sola Gallardo.

**PARA RESTABLECER y conservar el pelo.**

Para precaver la calvicie. — Para limpiar con facilidad la cabeza. — Para estirpar la caspa.

Para curar las enfermedades de la piel. — Para comunicar al cabello sedosidad y lustre. — Un frasco 6 rs.

Farmacia del Globo, de la Sra. Viuda del Dr. PADRO. — BARCELONA.

### NO MAS HERPES.

LA POMADA ANTI-HERPETICA DE BOTTA preparadas por Borréll, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel por inveteradas que sean, Son tan eficaces las virtudes

En Almería Gomez Talavera